

# 布佐中学校だより 6月号



我孫子市立布佐中学校 令和元年5月31日発行  
我孫子市布佐 1301 ☎ 04-7189-2426 fax04-7189-2421



## ○「環境は人をつくる」?

「環境は人をつくる」という言葉があります。「人が環境をつくり、環境が人をつくる」という言葉の一部の引用です。「環境」とは、普通、自分の身の回りにある生活環境やそれを囲む自然などという意味だと思います。しかし、この場合はすこし違う意味も持っているように思われます。それは、「自分自身の家庭や学校などの生活している場、周囲にあるものだけではなく、「自分に様々な経験をもたらしてくれる場、自分に目に見える形や見えない形で色々な影響を与え、作ってくれる場で、この環境によって自分が成長できるもの、時には、悪い影響もあり、良い意味でも悪い意味でもねその人の生き方に大きく影響を及ぼすもの」ととらえることができます。だから、「人が環境をつくり」・「環境が人をつくり」ます。そして、大切なのは、今、自分が置かれている「環境」を、自分自身でどのようにとらえて、それに対して、どのように自分は行動していくのかということが大切だと思います。



例えば、経済的に大変恵まれた状況にある人でも、必ずしも幸せな人生を送れるというわけではありませんし、逆に、経済的に大変きびしい状況にある人でも、幸せで裕福な人生を送れないというものでもありません。恵まれている状況にあっても、努力せずあきらめてしまう人は、決してその状況は自分にとって良い「環境」ではなく、時間や金銭的な面など恵まれない状況にあっても、「負けるものか」と努力して成功した人は、その人にとってその状況を自ら良い「環境」に変えているのだと思います。だから、「人が環境をつくる」と言っているのでしょう。

もちろん、「朱に交われれば赤くなる」という言葉もある通り、良い人間関係で生活しやすい環境に自ら身を置こうと努力することも大切です。互いに高め合える仲間、負けるものかとかがんばらせてくれる良きライバルがいたり、「やめたほうがいいよ」と注意してくれる友人の言葉に、「ありがとう」といえる自分……始めは、あまり乗り気ではなかったものの、頑張ってやっていくうちに面白くなってきた、ということもあるかもしれません。ずっとつらくてつらくてやめたいと思っていたのに、いつの間にか楽しくなってきた、という経験を持っている人の話も聞きます。

「環境は自分が引き寄せている」……という言葉もあります。知らず知らずのうちに、自分で今の状況を作っている、身の回りに起こっている出来事には、すべて意味があり、知らず知らずのうちに自分が引き寄せている、ということでしょうか。成功した時は、どうして成功することができたのだろうか謙虚に振り返り、失敗した時は、落ち込まず失敗の原因を冷静に探り、次に生かそうとする……そういうことの積み重ねが自分の「環境」を知らず知らずのうちに作っているのかもしれない。

「てめえ!」「このやろう!」……こんな調子の言葉づかいが当たり前前の生活だったらどうでしょうか。「言葉」も「環境」をつくる大切な要素です。自分や相手を大切にするためにも「言葉」の「環境」にも気をつけていきたいものです。

1年生の皆さんは、少し中学校にも慣れてきたところでしょうか。2年生は林間学校が間近です。3年生も修学旅行の準備が佳境に入っていますが、自分はどんな「環境」を引き寄せたいのか? そのためには、今、何をすれば良いのだろうか、私も考えてみたいと思います。「人が環境をつくり、環境は人をつくる」……私も、生徒の皆さんが充実した環境づくりはどうしたらよいのか考えてみたいと思います。……………(校長 小林浩之)



◇特集◇…インターネット(SNS、スマートフォン等)や携帯電話等のトラブルについて考える…

SNS(ソーシャル・ネットワーキング・サービス)…人と人とのつながりを支援するインターネット上のサービス… Facebook ](フェイスブック)や Twitter ](ツイッター)、 Instagram ](インスタグラム)、や mixi ](ミクシィ)等、最近では LINE ](ライン)等の加入者も多くなっているといえます。これらの SNS によって、一度繋がりの途絶えた古い友人と交流を再開したり、なかなか会えない人たちと日常的なつながりを保ったりして SNS のおかげで人間関係が充実した利用者は数多くいるといえます。

しかし、一方で、不用意に個人情報や顔写真などを公開してしまい悪意にさらされたり、素性のよくわからない人と交流を持ちトラブルに巻き込まれたり、自分の周囲では特に問題視されなかった話がネット上で拡散されるうちに非難の書き込みが殺到してしまう(「炎上」と呼ばれる現象)など、SNS によって新たに引き起こされる問題も数多くあります。

特に、学校でも何気なく書き込んだ言葉が人間関係の大きなトラブルに発展してしまったり、それによるいじめが起きてしまったりと、数多くのトラブルの原因となるケースが全国的に広がっています。今回は、総務省から出されている「インターネット事例集」(H29 年度版)の一部を引用して、利用する際に考えてみたいことを特集します。

○スマートフォンやインターネットがどんなに便利になっても、そこに<sup>ひそ</sup>潜む危険はなくなりません。ネットを安全に使う力を持つためにも、実際にあるトラブルを知り、みんなで一緒に考えましょう。

事例①…普段の何気ない言動が…スマホの使い過ぎによる日常生活への支障

・「友人とのトークが連日深夜まで続き、遅刻や居眠りをするようになってしまった…無料通話アプリ(Line など)で友人とメッセージ交換(トーク)するのが大好き 終わらせるタイミングが分からず深夜まで使う毎日でした。朝起きるのがつらくなり、眠たくて授業にも集中できなくなりました。心や体の不調や成績にも影響が出ているのですが、やめられません。」

考えてみよう ☞ 友人関係が何よりも大切な時期ですが、生活習慣の乱れや睡眠不足は、健康や学習など色々な影響がでてきます。適切な利用のためにできる工夫はありませんか？

例えば……無料通話アプリや SNS、ゲーム、動画など、楽しく魅力的なことができるスマホですが、使い過ぎは要注意、勉強や食事をしていてもスマホが気になる、歩行中もスマホから目が離せない…そんな依存してしまっている人が増えています。自分をコントロールできるように、家族とも使い方のルールを話し合っ決めてとか、保護者の方が利用状況をしっかりと知り、何よりも自制(自分の意志でしっかり考えおさえる)できる力を持つことが大切かもしれません。



事例②…普段の何気ない言動が…無料通話アプリ(Line など)などでの悪口や仲間はずれ

・「〇〇ちゃんって、かわいくない?」「〇〇ちゃんって、かわいくない」…あるのと無いのでは違うっか?」をつけ忘れたために、一方的にグループからはざされてしまった…クラスの仲良しでやっているグループトーク。書き込みの最後に「?」をつけ忘れたまま、スマホを置いてお風呂に入ってしまった。お風呂上りにスマホを見ると、「ひどい!」などの書き込みが…誤解を解こうとしても、まったく反応なし。メンバーは別グループを作り、私ははずされてしまいました……」

考えてみよう ☞ 会話の流れが速いために、ちょっとしたことで誤解や感情の行き違いが生じやすいグループトーク。いじめやトラブルが起きないために、できることはないでしょうか?

例えば……「?」と「!」では意味が真逆になることもある文字の会話。また、テンポが速く、複数の会話



が飛び交い、途中から参加すると会話の流れをつかむのは難しい、よく分からないままの会話は何よりもトラブルの火種になりがちです。また、どんな会話でも、「イラッ! ムカッ!」と嫌な気持ちになることはあります。そんな時は、感情をすぐにぶつけずに、一呼吸して考えると、会話から離れてみるとか……グループトークで生じる「いじめ」や仲間外れから生じるトラブルは全国的にも大きな問題となっています。無視や悪口……何気ない出来事からいじめに発展することも少なくありません。メンバーでなければ会話の内容を読むことができないためトラブルの発見も遅れがちです。大きなトラブルになってしまっただけでは遅いこともあります。自分たちと違う意見を認めない、違う意見を言いづらい、ということと同調圧力といいます。「もし、自分が同じことをされたら……」と考えられる力、思いやりの心を持ち、何かあったら周囲の人や家族に相談し、早期解決が大切です。

### 事例③……そんなつもりじゃなかったのに…… SNS やネットで知り合った人による犯罪被害

・「SNS では趣味が合う良い人だったのに、実際に会うと怖い人だった……同じバンドのファンの女の子と SNS でよく会話をしていました。ある時、「ライブのチケットがあるから一緒にいこう」とさそわれました。ライブ当日、待ち合わせ場所に行ってみると、SNS の写真とはまったく違う男の人で、チケットの話もウソ。無理やりに車に乗せられそうになりました……」

考えてみよう ☞ ネットによって、見知らぬ人と知り合うことも……でも、それがきっかけでトラブルや犯罪に巻き込まれることも……中には命を奪われてしまう殺人事件に発展してしまう事件も……なぜ、そんなことになってしまうのだろう?

例えば……A「年齢・性別・写真のウソ」→ネットにはウソの投稿があると知っているのに、ネットだけの知り合いを疑わない。これは、身近な友人とも直接話さずに、ネットで会話をするようになってしまったことが大きな原因かもしれません。

B「話が合う≠信用できる」→趣味が同じでも、楽しい会話がはずんでも、良い人とは限りません。だますなら、同じ趣味をよそおい、話を合わせるくらいは当たり前、これに気づくことが大切です。

C「一人で行くことの危険」→「写真どおりの人だ」と思っても、背後に悪い人がいて、被害にあうケースや良い人そうでも急に別人のようになることも……想像がふくらみ、自分で相手の姿を勝手に想像しては危険です。特に異性に対する複雑でナイーブな感情が芽生える思春期ですが、取り返しのつかないことにならないための行動がとれるよう話し合い、考えてみましょう。

### 事例④……そんなつもりじゃなかったのに…… SNS などへの投稿内容から個人が特定

・「友人にスマホで撮ってもらった写真が気に入らなくなり、友達とシェアしようと思って、SNS に投稿したら、数日後に、下校時に後をつけられている気配を感じるようになりました。投稿した写真で個人が特定されてしまったことが引き金でした……」

考えてみよう ☞ SNS や写真投稿サイトなど、写真や動画を公開できるサービスはいっぱいありますが、自分の身を危険にさらさないために、どんなことに気をつけたらよいでしょう?

例えば……「指紋さえ分かる高画質」カメラの性能が高まり、ピースサインから指紋が判別されることもあるとか。指紋が分かるくらいなら背景の文字や看板など簡単に読めるはずで、注意が必要です。基本的に、一度ネット上に出してしまった写真や動画は、削除できないで、世界中にばらまかれる可能性があることを知るべきで、名前や学校名、住所など写真をのせただけで個人が特定され、非常に危険です。一緒に写っている友人たちも危険にさらしていることとなります。



以上、「インターネット事例集」からの引用をもとにまとめてみましたが、これ以外にも、なりすまし被害、ゲームに夢中になっている最中に生じたビックリするほどの高額課金(高額金額請求)、ワンクリック詐欺、ウイルスによる個人情報漏えいなど多くの事例が紹介されており、現実には事件に巻き込まれる人が多くいます。実際にスマホを使っている人はもちろんのことですが、これからの情報化時代を生きる人間としてフィルタリングなどの対策なども含めて考えていくことが必要だと思われます。

◆あいさつ運動 今年もやっています……気持ちのよいあいさつをしましょう

今年度も、我孫子東高校、布佐小学校、布佐南小学校と布佐中学校の4校で「あいさつ運動」を実施しています。月に2回、布佐駅や布佐南小、布佐小・布佐中入口で登校の児童生徒のみなさんや駅を利用する方々にあいさつをしています。布佐中からは生徒会の皆さんが参加しています。「おはようございます」と大きな声であいさつした時に「おはようございます」と返してくれると、とてもさわやかな雰囲気に包まれます。あいさつ運動だけでなく、日頃から気持ちの良い挨拶を交わし合いたいものです。



〈布佐駅でのあいさつ運動〉

◇布佐中部活動、頑張ってます

1年生の仮入部が終了し、部活動が本格的に始まりました。各部とも1年生を加えて一生懸命練習に励んでいます。各部の部員数は、5/10現在で、陸上競技部が13名、駅伝13名、野球部13名、バスケットボール部男子21名、女子8名、ソフトテニス・女子19名、卓球部男子26名、バレーボール部女子10名、吹奏楽部37名、美術部20名となっています。それぞれの意志で選んだ部活動ですので、ぜひとも頑張ってもらいたいものです。どうぞ応援のほど宜しくお願い致します。



〈バスケットボール部男子葛南大会優勝〉 〈吹奏楽部新緑まつりの演奏〉 〈女子バレーボール部東葛大会ブロック優勝〉

■部活動で自転車を利用する時の「ヘルメット」の着用について

部活動の自転車使用時のヘルメット着用について、自転車通学者が登下校時にヘルメットを着用しているのと同じように、たとえ部活動の移動時だけとはいえ、ヘルメットを着用したほうがよいのではないか、という声が昨年度からあり、部活動後援会やPTA役員さんと協議した結果、部活動後援会費によりヘルメットを購入し、部活動各部共通の備品として各部に必要なに応じて貸し出し、着用する方向で準備を進めていくことになりました。つきましては、ヘルメット購入し、貸し出しルール等準備を進めてまいります。



○6月、7月の主な行事

6 月			
1	土	2年生林間学校～3日(月)	16 日 3年生修学旅～18日まで
4	火	2年生代休	19 水 2年生林間学校代休・3年生修学旅行代休
6	木	委員会 ノー部活デー	20 木 3年生修学旅行代休
7	金	ふさタイム②	21 金 指導室訪問(金126) ノー部活デー
10	月	生徒総会(木曜日課)	24 月 委員会 PTA ヨガ教室
13	木	定期テスト(英・理・国)	26 水 3年進路保護者会
14	金	定期テスト(社数月6.金6・3年は社数技金6)	27 木 ノー部活デー
15	土	県民の日(3年生登校)	28 金 布佐タイム③ 6年生登校日①
7 月			
2	火	歌声交歓会 保護者会	15 月 海の日
		PTA 運営委員会 第2回学校評議員会議	19 金 1学期終業式
4	木	部活動壮行会	